

# Une trentaine de timbres nous familiarisent avec la région des Laurentides

Denis Masse  
Éditeur des fiches MAS-NO

Il est relativement facile de constituer une collection de timbres qui ont pour dénominateur commun d'être rattachés à une région. Il suffit de choisir parmi les personnages représentés sur les timbres ceux qui sont nés, qui ont vécu et/ou qui sont morts dans cette région, d'isoler les événements historiques qui ont eu lieu dans la région concernée, de repérer les lieux qui offrent quelque concordance avec des timbres.

Les éditeurs des Fiches MAS-NO ont fait cet exercice pour proposer aux philatélistes une série de 29 fiches documentaires sur les timbres qui peuvent être reliés de près ou de loin à la région des Laurentides, au Québec.

Comme toujours, certains timbres s'imposent d'eux-mêmes tant le sujet qu'ils représentent est intimement lié à la région concernée. Il est indéniable, par exemple, qu'un Henri Bourassa, député de Labelle pendant plusieurs années, et qu'un Curé Labelle, apôtre fervent de la colonisation des Laurentides, appartiennent à cette classification géographique. Des entiers postaux qui représentent des sites touristiques tels Notre-Dame-du-Laus et le pont couvert sur la Kiamika, sujets de cartes postales émises par la Poste en 1972, ont leur place toute trouvée dans cette thématique régionale.

Le fil est plus tenu en certains cas. C'est une trouvaille intéressante, par exemple, d'avoir retenu dans cette collection sur les Laurentides, le timbre reproduisant une scène du film «Les Bons débarras» parce que les extérieurs ont été tournés à Saint-Hippolyte. Sur le timbre émis le 22 août 1996, on peut même distinguer, à l'arrière-plan, la maison des abords de Saint-Hippolyte qui abritait la mère et la fille, Michelle et Manon (Marie Tifo et Charlotte Laurier).



La célèbre papeterie Rolland, qui a donné naissance au village de Mont-Rolland, n'a pas été représentée comme telle sur un timbre, mais il n'est pas exclu d'établir un parallèle avec le timbre de 20 cents émis le 7 juin 1956 qui a été consacré à l'industrie du papier et qui témoigne de la présence de cette entreprise papetière dans la région des Laurentides.

Le tableau de Jean Dallaire intitulé «L'Annonciation», sujet d'un timbre de Noël de 32 cents émis le 2 novembre 1994, évoque indubitablement le village de L'Annonciation dont le vocable s'inspire de la scène biblique imaginée par Dallaire. Il en est de même du long calumet représenté sur le timbre commémorant le 350e anniversaire du premier voyage de Jacques Cartier, qui évoque le nom d'un village situé à 30 km à l'ouest de Lachute, à l'embouchure de la rivière du Calumet. On pense que les Amérindiens avaient coutume de s'arrêter à cet endroit pour palabrer et fumer la longue pipe.

31

**LES FICHES MAS-NO**  
B.P. 1212 Place D'Armes, Montréal, QC, H2Y3K2  
Web : <http://w3.laval.com/~masno>  
E-mail : [masno@laval.com](mailto:masno@laval.com)

## Événements historiques

Parmi les événements historiques dont la région des Laurentides a été le théâtre et qui sont évoqués par des timbres commémoratifs, se place certainement en tête la bataille du Long-Sault illustrée par son héros Dollard des

Ormeaux sur un timbre de 1980,

et encore les troubles de 1838 évoqués par un timbre de 1971 à l'effigie de Louis-Joseph Papineau. Le drapeau représenté à l'arrière-plan est celui que les insurgés arboraient à Saint-Eustache, dans les Laurentides.



32

Un timbre de 40 cents du 23 septembre 1991 illustre le travail héroïque des membres des patrouilles de

ski et nous rappelle la création de ces équipes de secours dans la région des Laurentides dans les années 40. Une fiche MAS-NO a relié plus précisément ce timbre à Prévost, l'une des premières stations de sports d'hiver des Laurentides où ont été organisées les premières compétitions de ski alpin. C'est là aussi qu'a été installée, dès 1933, la première remontée mécanique en Amérique du Nord.

Un timbre représentant l'une des premières souffleuses à neige fabriquées par la firme Sicard, nous rappelle que ce véhicule ingénieux était usiné à Sainte-Thérèse de Blainville, dans les Laurentides.

## Moins de transparence

L'appartenance peut-être la moins transparente d'un timbre à la région des Laurentides, mais pourtant réelle, est décrite sur une fiche qui explique le choix (douteux) du lis de jardin comme l'emblème floral du Québec. Ce timbre a été émis en 1964 dans une série montrant les diverses fleurs emblématiques des provinces. Le choix du lis a été fait par M. Lionel Bertrand, alors Secrétaire de la Province de Québec, qui a confondu la fleur de lys héraldique avec le lis des jardins. Né à Saint-Jovite, ce journaliste de carrière a fait ses études à Sainte-Thérèse et a fondé un hebdomadaire, *La Voix des Mille-Îles*, à Sainte-Thérèse.

Le fameux aéroport de Mirabel qui occupe une vaste partie (expropriée) de la région des Laurentides, est évoqué par un timbre de 1987 soulignant le 50e anniversaire d'Air Canada, dont Mirabel est une plaque tournante.



## Personnalités

Parmi les autres personnalités qui se sont illustrées dans la région des Laurentides et qui ont fait l'objet de timbres canadiens, mentionnons Sir John Joseph Caldwell Abbott, premier ministre du Canada en 1891-1892, qui est né à Saint-André Est; Sir Adolphe-Basile Routhier, auteur des paroles de l'hymne national «O Canada», qui est né à Saint-Benoît, village aujourd'hui intégré à Saint-Placide; le peintre William Brymner (son nom sur un timbre de Noël de 1989) qui a fait ses études au Collège de Sainte-Thérèse de Blainville; le peintre Edwin Holgate (son nom sur un timbre de 1995) qui a vécu longtemps à Morin Heights. La campagne autour de Morin Heights lui a inspiré de nombreuses et remarquables toiles. Il faisait partie du Groupe des Sept et c'est à ce titre qu'un de ses tableaux, «Le Bûcheron», est reproduit sur un timbre.

De nombreux points sur la carte géographique de la région des Laurentides ont reçu leur nom de personnalités représentées sur des timbres. Il en est ainsi de Mont-Laurier, de Montcalm, de Lafontaine, de Labelle, de Brébeuf.

Voilà donc esquissé à grands traits un tableau des multiples timbres reliés à la région des Laurentides. Les 29 fiches éditées par MAS-NO sur cette région sont proposées à 11 \$. Pour les commander, il suffira d'ajouter 1,50\$ pour les frais d'envoi et de manutention et d'adresser sa commande à: Fiches thématiques MAS-NO, B.P. 1212, Place d'Armes, Montréal H2Y 3K2.

## Prochains rendez-vous du CLUB DES SAMEDIS DE LA PHILATÉLIE:

### Lieu

Stade Olympique, locaux  
du Regroupement Loisir Québec  
( métro Pie-IX)

### Heure

10 heures à 16 heures

### Dates

21 février, 21 mars, 18 avril  
et 16 mai.

**ENTRÉE LIBRE.  
BIENVENUE À TOUS !**